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COMPTE RENDU DE LA REUNION DU CONSEIL D’ADMINISTRATION DU 6 Juin 2023 

 

Etaient présents à cette réunion, tous les administrateurs à l’exception de : 
- Daniel ROESER donnant pouvoir à Patrick MASSENET 
- Bruno BACUS donnant pouvoir à Pascal BAZET. 
Jean-Paul LARGENTIER, administrateur suppléant, est excusé. 
 
Présentation de la FRC 
 
Le Président de la Fédération Régionale du Grand Est, Jacky DESBROSSE, avait émis la volonté de 
réaliser un tour des départements afin de présenter la FRC et ses missions aux 10 FDC du Grand Est. 
Ne pouvant être présent ce jour, la FRC est représentée par son Directeur Bruno HECKENBENNER. 
Le Président MASSENET, donne ainsi la parole à Bruno HECKENBENNER. 
Après un rappel de la genèse des FRC voulues par le Président Willy SCHRAEN, lors de la réforme de 
la chasse de 2019 dans l’optique d’une mise en adéquation avec l’organisation des strates 
administratives de l’Etat, Bruno HECKENBENNER réalise une rapide présentation de la FRC Grand-Est. 
Il fait ainsi un retour sur les élections de l’année passée et rappelle l’organisation du Conseil 
d’Administration et de son Bureau, puis fait un point sur les salariés et leurs missions. Ces missions 
regroupent des suivis techniques, une veille technique et scientifique importante, de la 
communication et bien sûr la gestion de l’Ecocontribution. 
Bruno HECKENBENNER poursuit sa présentation en rappelant les 12 groupes de travail, récemment 
créés afin d’axer la politique régionale pour les 5 prochaines années. Une présentation du radar et 
des résultats obtenus est également faite. Enfin, après avoir rappelé l’importance d’une veille 
régionale sur des sujets comme l’équilibre sylvocynégétique ou les listes rouges, il ouvre ses propos 
sur le projet national « J’aime la nature propre » en rappelant les prochaines échéances et 
notamment en termes de recrutements régional et départemental. Pour la FDC54, nous souhaitons 
recruter un service civique qui épaulera le personnel pour conduire à bien cette grande mission. 
L’Administrateur Jean-Pierre CALLAIS accompagnera également le projet et assurera un relais 
politique. 
 
 
Approbation du dernier compte rendu de Conseil d’Administration 

Le Président recueille la validation du projet de compte rendu du Conseil d’Administration du 11 Avril 

2023 dernier. Le compte rendu du Conseil d’Administration du 11 Avril 2023 est validé à l’unanimité. 

 

Arrêté « fourchette » cerf 

Le Groupe de Travail préparatoire à la CDCFS du 15 Juin se tiendra le 8 Juin prochain au siège de la 

FDC54. En amont, une première réunion s’est déroulée le 31 Mai au soir avec les services de l’ONF. 

Les Administrateurs Jonathan GUENAIRE, Pascal BAZET et Bruno LAVETTI représentaient la FDC54 

accompagné de notre responsable technique Manuel LEHALLE. 

Le Président MASSENET rappelle qu’il a rencontré, accompagné du Directeur FDC, le Directeur des 

Territoires puis le nouveau Directeur départemental ONF. Ces deux réunions ont été l’occasion de 

rappeler la politique fédérale et notamment l’importance des chiffres. Les minima et maxima doivent 

s’appuyer sur des éléments factuels. Après rappel des chiffres des comptages et de l’évolution des 
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indices notamment au Donon, il est signifié que lorsque les comptages et indices augmentent nous 

consentirons à des augmentations, mais lorsque les indices baissent il faudra également réaliser des 

baisses des fourchettes. 

Ainsi, nous accepterons cette année une augmentation modérée sur le massif de Parroy mais nous 

seront attentifs au massif 6,9 et 27 où les chiffres sont faibles ou en baisse et pour lesquels nous 

demanderons des baisses des minima. 

 

Création d’une commission travaux 

 

Le siège de la Fédération a désormais 13 ans et il apparait la nécessité d’entretenir le bâtiment et 

quelques travaux sont ainsi à prévoir (électricité, équipement multimédia, étanchéité du toit, 

peinture ?). 

Ainsi, le Président MASSENET propose aux membres du Conseil d’Administration de créer une 

commission travaux afin de dresser un constat et de faire chiffrer le montant des travaux 

nécessaires. Le Trésorier Patrice NONDIER présidera cette commission. Il sera accompagné des 

Administrateurs Frédéric MOREL, Bruno LAVETTI et Pascal BAZET. 

 

Retour prélèvements Louvetiers 

 

Pour l’année 2022, les Lieutenants de Louveterie ont prélevé 303 sangliers. Ces chiffres sont en 

hausse de 40 têtes par rapport à N-1, les prélèvements se sont concentrés sur les massif 4A 

majoritairement et sur les massifs 6, 13, 14 et 33. Cela correspond à 3% des prélèvements réalisés 

par les chasseurs. 

La Fédération reste attentive aux activités de la Louveterie Départementale et la communication est 

globalement bonne. Une réunion réunissant les Administrateurs locaux FDC et les Louvetiers, est 

prévue le 19 Juin prochain au siège de la Fédération. 

 

Point sur les dégâts 

 

A cette date, la surface détruite sur le département est de 102 hectares au total, dont 93 hectares 

par les sangliers. La situation est globalement maîtrisée même si quelques points chauds sont encore 

à surveiller. Les naissances semblent être bonnes et nous devront rester vigilants quant aux blés et 

aux cultures d’été. La situation de chaque massif est ensuite commentée par l’Administrateur local.  

 

Retour avancement dossier ESOD 

 

Toutes les espèces demandées au classement nous ont été accordées à l’exception de la Pie Bavarde. 

Le renard quant à lui ne semble plus pouvoir être détruit par déterrage, mais uniquement par tir et 

piégeage. Suite à ce retour, nous avons fait remonter des éléments pour demander le classement de 

la Pie bavarde sur une listes de communes à forte présence de vignes et de vergers, et nous allons 

réaliser une réclamation lors de la prochaine CDCFS pour demander un rectificatif pour le déterrage 

du renard puisque la demande initiale et validée en sous-commission ESOD de CDCFS, mentionnait 

bien les trois types de destruction. 

Enfin, le Vice-Président GOETZMANN souhaite remercier les différents acteurs ayant contribué à la 

réalisation du dossier, pour leur investissement. 
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Questions diverses 

 

• Détection des faons 

 

L’Administrateur Laurent GOEHLINGER souhaite amener la question de la détection des faons de 

chevreuils par drone. En effet, la fenaison a, cette année, connu son apogée en même temps que le 

pic des naissances des chevreuils, c’est-à-dire vers le 15 mai. Cette année semble avoir été 

particulièrement destructrice pour les faons de chevreuils qui sont difficilement observables par 

l’agriculteur au travail.  

Ainsi, il souhaite que la Fédération étudier la question, afin de réfléchir à un projet et au financement 

associé à celui-ci. Le directeur étudiera donc la question, accompagné par l’Administrateur 

GOEHLINGER pour apporter les premiers éléments aux membres du CA. Un financement Eco 

contribution, obtenu par d’autres départements pourrait être une première piste de réflexion. 

 

• Zones à enjeux et réunions à venir 

 

Dans le cadre du PRFB, la Meurthe-et-Moselle compte 2 zones à enjeux que sont le Massif de 

Mondon et le Massif du Donon. Dans ce cadre, la FRC a engagé le chargé de mission Rémi CADERO 

pour réaliser le bilan et le suivi des 15 zones du Grand-Est. Ainsi, deux réunions seront à venir afin de 

faire le point sur les différents indices et de discuter de l’avenir de des zones à enjeux du 

département. Le Directeur FDC Gaspard VAUTRIN, accompagné de Rémi CADERO, organiseront 

prochainement les réunions et convoquerons les différents acteurs locaux, à ces dernières. 

 

 

L’ordre du jour étant épuisé, la réunion se termine à 19h00, et un repas est dégusté au bord du site 

de l’étang d’ATTON. 

 

 

Le Président      Le Secrétaire 

P. Massenet      M. Lorrain    

  


